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綠置居啟鑽苑「樓王」平均呎價逾8千元
啟鑽苑簡介

●地點：彩虹道235號
●今期推售數量：

2,112伙
●最快入伙日期：

2023年1月
●面積：184平方呎
至481平方呎

●售價：117.93萬元
至385.02萬元

（新終點站）

◀▲啟鑽苑格局。
公屋聯會提供圖片

●金澤培(中)昨日公布，預計現有東鐵綫服務可於明年6至7月延伸至港島區。 香港文匯報記者 攝

●●紅磡站以北進行的新紅磡站以北進行的新軌道接駁軌道接駁
工程整體進度良好工程整體進度良好。。 港鐵供圖港鐵供圖

（新車站）
▲▼▲▼金鐘站及會展站工程進展金鐘站及會展站工程進展
順利順利。。 港鐵供圖港鐵供圖

香港文匯報訊（記者文森）新一期「綠置居」價
單昨日出爐，抽中籤的市民下周五（29日）起分批
揀樓。這批「綠置居」單位以市價五折定價，最搶
手屋苑是毗鄰港鐵鑽石山站的啟鑽苑，共推出
2,112伙單位，定價最低的一個單位僅售117.93萬
元，若造九成半按揭，中籤者支付約6萬元首期即
可「上車」做業主。除啟鑽苑，上期「綠置居」
537個貨尾單位，及首次納入計劃的逾800個租置
公屋單位也一併推售。公屋聯會總幹事招國偉認
為，定價吸引，相信市區單位會較受歡迎。

最平首期6萬元上車
預計最快2023年落成的啟鑽苑共有5座，當中兩
座屬出租公屋，另有3座屬於「綠置居」樓宇，將
在今期「綠置居」計劃下推售當中2,112伙單位，
面積介乎184平方呎至481平方呎。根據房委會昨
日公布的價單，啟鑽苑最平一個單位為第4座實用

面積186平方呎的2樓6室，售117.93萬元。若做九
成半按揭，首期只需支付約6萬元。
啟鑽苑「樓王」位於第4座一個實用面積479平
方呎的36樓1室，售價385.02萬元，平均呎價
8,038元。樓書顯示，該單位屬於開門即見廁所的
格局，但可分間成兩房，而且屬高層單位，相信相
當開揚。
除了啟鑽苑，房委會同時推出815伙「租者置其
屋計劃」下回收公屋單位，分別來自港九新界39條
屋邨，整體單位平均售價是41.7萬元，以屯門山景
邨佔最多單位，共有84伙，其次是黃大仙東頭(二)
邨有52伙。當中，售價最貴的是東頭(二)邨振東樓
一個540多呎的單位，售價101.8萬元；屯門良景邨
良俊樓一個單位十分抵買，只售14.4萬多元，面積
150呎。另外，537個上期未能成功售出或因買賣協
議撤銷而收回的柴灣蝶翠苑和青衣青富苑綠置居單
位，亦將一併推售。
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香港文匯報訊 經民聯昨日發布《加快
建屋 急民所急》研究報告，提出兩大目
標：「明確訂立人均居住面積200平方呎」
和「爭取10年內開發2,400公頃土地，以增
加65萬個公私營房屋單位」，並就從速興
建房屋提出九項政策建議，包括建議特區
政府讓規劃發展與收地建屋並行，及檢視
《城市規劃條例》及其他關於土地開發的
法例，以簡化和加快發展土地的審批程
序，將更多空置校舍用地用作興建出租公
屋等。
經民聯主席盧偉國表示，特區政府在

《香港2030+》最終報告中提出將目前人
均居住面積161平方呎增加至215平方呎至
237平方呎，惟這只是一個規劃框架。經民
聯建議先將人均居住面積200平方呎訂作具
體、明確的政策目標，並以此制定持續有
序的長遠計劃。
經民聯又希望特區政府爭取於10年內開

發2,400公頃土地，增加65萬個公私營房屋
單位。經民聯副主席林健鋒表示，建設
「北部都會區」發展需時長達20年，但解
決香港房屋問題不能再拖，特區政府一方
面進行全面研究和規劃，並透過修訂現行
法例為發展掃除障礙，並同步進行規劃與
收地建屋，在一些已經劃為住宅區的地區
爭分奪秒覓地建屋。

增收地賠償金 簡化審批程序
在修例釋放祖堂地方面，經民聯建議政
府先調高賠償金額，以不低於甲級標準作

賠償，並按地價走勢等因素適時調整賠償
金額，盡快收地建屋。
經民聯副主席張華峰認同政府檢視《城
市規劃條例》及其他關於土地開發的法
例，以簡化和加快發展土地的審批程序，
同時促請政府善用現有條例加快發展棕
地，對棕地上的作業進行整合安排，盡快
釋放有發展潛力的土地。
針對土地共享先導計劃，他建議政府檢
討計劃細節，包括調整計劃下公私營房屋
比例至5：5或6：4，以吸引發展商更踴躍
參與，又促請政府檢視有關綠化地帶的發
展潛力，並將濕地緩衝區的地積比由目前
的0.2倍至0.4倍地積比放寬至平均2倍至3
倍，進一步加大房屋供應量。
經民聯副主席梁美芬表示，不少空置校

舍用地仍然在「曬太陽」，建議政府將更
多空置校舍用地用作興建出租公屋，其中
有10幅用地為政府土地，可減省發展時間
和程序，協助消化公屋輪候冊上的申請，
以每幅用地作單幢式發展、每幢500個單位
計算，10幅空置校舍用地將可提供5,000個
單位。
經民聯副主席吳永嘉建議簡化發展程

序，設立高層級「北部都會區」專責小
組，在新界土地補地價上全面採用「標準
金額」，又促請特區政府修訂《城市規劃
條例》，精簡諮詢，減省通過城規程序的
時間，以加快發展步伐，同時設立由副司
長領導的「北部都會區」專責小組，負責
統籌溝通及執行。

特區 政 府 早 於
《鐵路發展策

略2000》中已計劃興建「沙田至中環綫鐵路方
案」，終擾攘至2012年才正式動工，卻又一波三
折，先後發生剪鋼筋、沉降、接收工地延誤、嚴重
超支等一連串事件，令通車日期一拖再拖，去年2
月及今年6月才先後開通大圍至啟德段（屯馬綫一
期）及啟德至紅磡段。

直達灣仔北及金鐘
金澤培昨日公布最新工程進展時表示，港鐵團隊

在過去數月努力不懈，「一直追落後，追得一日得
一日」，令各項關鍵工程取得實質進展，預計東鐵
綫過海段將於明年6月至7月正式投入服務，屆時
現有東鐵綫的紅磡終點站會延伸至金鐘作新終點
站，並途經新建於灣仔北的會展站，「通車後的
東鐵綫將成為香港第四條過海鐵路，貫通新界東
北、九龍中及香港島，東鐵綫乘客毋須轉綫即
可直達灣仔北及金鐘一帶的商貿、會展及金融
中心。」
他續說，港鐵會於全綫測試及試營運階段

就不同營運情境進行測試及演練，其中或會
因設施及相關系統進一步微調和演練而需要
額外時間。港鐵會全力以赴確保餘下工程及

接下來的各項測
試及試營運順利完成，並與

相關的政府部門協調，按時完成各項所需
的測試及試營運，讓過海段及早竣工。
為配合紅磡站以北的新舊路軌接駁工程，港鐵自今

年1月起安排個別指定星期日暫停往來旺角東站至紅
磡站之間的列車服務。港鐵表示，由於軌道接駁工程
整體進度良好，經過之前6次星期日全日進行工程
後，東鐵綫的主行車綫已成功連接紅磡站新建的東
鐵綫月台，最後一次工程定於本月31日進行，屆時
將可完成整項新軌道接駁工程，較最初預計減少3
個星期日的工程時間。港鐵呼籲乘客利用MTR
Mobile預早計劃當日行程，並選用其他鐵路綫，港
鐵亦會繼續在暫停列車服務期間，提供免費接駁巴士
來回行走紅磡站及九龍塘站，並實施特別票務安排。

設特別班次防繁忙時間迫爆
同時，為配合東鐵綫過海段，原有37列12卡列車

需逐步改為9卡列車。金澤培表示，目前已有逾20
列9卡列車到港，當中18列已投入服務。他雖未有
正面回應何時完成更換列車，但強調過海段正式開
通時會有足夠列車提供服務。
港鐵車務營運及本地鐵路總管黃琨暐表示，有9

卡列車在颱風下故障，成因是附屬供電部件的問
題，已完成修理。
他續說，港鐵已針對9卡列車於繁忙時間「迫

爆」的問題，加設特別班次，又表示自6月份起屯
馬綫全綫通車後，早上繁忙時間東鐵綫往九龍方向
已有30%乘客改用屯馬綫，有顯著分流作用。

一再延誤的港鐵沙中綫，其東鐵綫過海段在

市民望穿秋水下終通車有期。港鐵昨日公布項目

最新進度，預計現有東鐵綫服務明年

6月至7月能「過海」延伸至港島區。港鐵

行政總裁金澤培昨日在記者會上表示，紅磡站

以北的新舊路軌接駁工程，以及新信號系統和新列車

投入服務兩項關鍵工序均進展順利；金鐘站及會展站的工程亦

進度良好，待本月31日最後一次新軌道接駁工程完成後，過海段將陸

續進行全綫列車動態測試等重要程序。有立法會議員相信通車後，該條鐵路

綫將「前所未有咁擠迫」，建議增建一條經大圍

往荃灣的鐵路，以紓緩東鐵線北段「迫爆」的情

況（見另稿）。●香港文匯報記者
聶曉輝

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）東鐵綫過海段終於
通車有期，為港島北及新界居民與上班族帶來喜
訊。有上水居民認為可乘一架列車直接過海，帶來
莫大方便，但同時擔心東鐵綫全綫改為9卡車後，
迫爆情況會更嚴重。曾任九鐵主席的「實政圓桌」
立法會議員田北辰昨日在接受香港文匯報訪問時預
計，通車首天將「前所未有咁擠迫」，並指該條過
海段鐵路會搶走不少巴士過海客，同時吸引來往灣
仔北與九龍或新界的駕駛者改乘鐵路，既能減低港
鐵荃灣綫於繁忙時間的人流，亦紓緩了紅隧的塞車
壓力；但東鐵綫北段卻更加擠迫，建議增建一條往
返大圍至荃灣的鐵路，服務新界北居民。民建聯交
通事務發言人陳恒鑌則期望港鐵公司體恤民情，訂
定市民可負擔的合理票價，履行企業社會責任。

上水人憂9卡列車更迫
上水居民張先生對東鐵綫過海段開通後可一車直
達市區充滿期待，但擔心全部列車變成9卡後，載
客能力大減，難有座位，迫上加迫。同時，屆時過
海巴士線或因客量流失而減少班次，變相迫新界居

民選乘港鐵過海。

田北辰對興建多年的東鐵綫過海段有望於明年6
月至7月通車表示歡迎，更估計或會於明年7月1日
正式通車，「當天是香港回歸祖國25周年又是假
期，是理想的通車日子。」
他續指，沙中綫工程事件為香港上了寶貴一課，
認為日後港鐵採用新信號系統時，不應再要求供應
商按香港情況度身訂做一套新系統；亦不應再以
「委託協議」方式建造新鐵路綫；同時希望日後新
鐵路工程的招標應改為着重承建商過往的行為表
現，而非價低者得，「否則延誤事件只會陸續有
來。」
民建聯交通事務發言人陳恒鑌指出，市民最關注

鐵路開通後會否經常出現故障延誤，期望港鐵在測
試新車及信號系統時，必須作出嚴謹及審慎安排，
並應提高鐵路資訊透明度，不時公開最新進展，重
建市民對港鐵管理及營運信心。他續說，東鐵綫過
海段通車後，將全面使用9卡列車，擔心目前擠迫
問題惡化，紅磡站亦有機會成為另一「樽頸」，建
議港鐵於繁忙時間安排特別班次疏導過海乘客，並
及早綢繆於現行尖東站設立「空車」疏導乘搭屯馬
綫下班的大批乘客。

議員倡增建大圍往荃灣鐵路分流議員倡增建大圍往荃灣鐵路分流
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